



心根

こころね

令和7年3月24日
最終号
大阪市立豊里南小学校

1年間 ありがとうございました。

先週の金曜日に修了式を済ませ、今日から春休みです。令和6年度を大きな事故やトラブルなく無事に終了することができました。本当にありがとうございました。

今年度は、校時の変更や通知表の前・後期制などの変更を行いました。来年度もさらにいろいろな改革を行いながら、子どもたちの教育活動の充実に努めてまいりたいと思います。

さて、今年度は、「自分」をテーマに学校全体で取り組んできました。「自分と向き合い 自分で考え 自分を高めていく子ども」を合言葉に、低・中・高学年チームで目指す子ども像の実現に努めてきました。まだまだ道半ばという感じです。来年度も引き続き、子どもたちが自分で自分の学習や生活について自覚し、よりよい方向に修正していくような「自己調整力」をポイントに取り組んでいきたいと考えています。

とはいえ、まだ小学生です。すべて自分で考えて行動するのは難しい部分もあります。そこで、放課後の学習を定着させ、自分の苦手なことや課題となっていることを居残り学習で担任といっしょに克服できるようにしてきました。区役所や家庭教師のトライさんと連携し「こぶしのみのり塾」を開講し、週二回放課後に、学校で学習する場を設けました。すぐに全員が課題を克服できるわけではありませんが、少なくとも、今年度の小学校学力経年調査における算数科の標準化得点を3年生から6年生の全学年において、昨年度より上昇させることができました。6年生については、全教科の標準化得点を昨年度よりも上昇させることができました。来年度も継続して取り組んでまいりますので、放課後の居残り学習や「こぶしのみのり塾」をしっかりとご活用いただきますようお願いします。

さて、昨年12月25日に中央教育審議会において、文部科学大臣より、「初等中等教育における教育課程の基準等の在り方について」が諮問され、いよいよ学習指導要領の改訂に向けた議論がスタートしました。その中で、顕在化している課題のひとつとして、「主体的に学びに向かうことができていない子供の存在」が挙げられています。「学ぶ意義を十分に見いだせず、主体的に学びに向かうことができない子供が増加している」というのです。

本校の子どもたちにおいても同じことが言えます。今年度の小学校学力経年調査の児童質問紙の結果を見ると、「学校の授業以外で勉強をしているか」「学校の宿題以外に自分で計画を立てて学習しているか」という項目に対して、本校の子どもたちは大阪市の平均に比べて極端に低い数値が見られます。また、「今までやったことのない課題に主体的に取り組んでいるか」という項目の数値も低いです。

そこで、来年度は「自律学習」と「探究学習」という時間を新しく設定します。「自律学習」では自分で自分の学習を振り返り、何が必要かを自ら判断して学習します。「探究学習」では、自分たちで課題を設定し、情報を収集したり、整理分析したりしながら、自分たちで課題を解決していきます。これらの学習を通して、予測困難な混沌とした時代において、AIに負けることなく、自分の力で未来を切り拓いていく子どもの育成を目指します。 校長 森元貴子

子どもたちに規則正しい生活を

3月号の学校だよりも書きましたが、今年一年、教員が一番苦労したのは学級の子どもたちがそろわないことです。遅刻の数が膨大で、毎日の登校支援にかなりの時間と労力を費やしています。それでも登校ができるのであればいくらでも支援しますが、なかなかご理解をいただけず、連絡なしの遅刻や欠席が後を絶ちません。さらに、毎日のように遅れてくる子どもについては、授業を受けることができないため、学習内容が定着しないうえに、みんなと同じことができないので、自尊感情も低くなりがちです。

今年度の小学校経年調査の児童質問紙の結果を見ると、大阪市平均と比べて、夜寝る時間が遅いだけでなく、学校がある平日に、テレビを見たりゲームをしたりする時間が4時間以上という子どもたちがかなりの数であったり、同じく平日にインターネットでゲームをしたりSNSをしたりしている時間が3時間以上という子どもに関しては、どの学年も半数近くいます。(大阪市平均では、30分以上1時間未満と1時間以上2時間未満が多い)

その結果が、「学校の授業以外に勉強しているか」や「学校の宿題以外に自分で計画を立てて勉強しているか」という質問に対して「まったくしていない」と答える児童の割合を大阪市平均に比べて圧倒的に多くしてしまっていると考えます。これでは、学力の向上はおろか、規則正しい生活習慣を身に付けることさえできません。

ゲームやスマホは各家庭で使用する時間やルールを決めていただき、朝はきちんと起きて遅刻せずに学校に来ることで、今、小学生の間に身に付けなくてはいけない力を確実に身に付けることができますようにご協力をお願いします。

<居残り学習とこぶしのみのり塾について>

来年度の放課後の居残り学習とこぶしのみのり塾は継続します。学習が苦手な子どもや、学習に対してなかなか主体的になれない子どもについては、ぜひ参加させてください。

居残り学習…水曜日以外の放課後

こぶしのみのり塾…毎週火曜と金曜

16:30～18:00

※ こぶしのみのり塾の参加者は随時募集していますので、いつでもご連絡ください。

<登校時間等の変更について>

来年度から朝の登校時間を変更します。

登校時間…午前8時10分～25分

始業時刻…午前8時30分

※ 5分早くなっていますので、遅刻しないようにご注意ください。

また、校時や時間割についても変更がありますので、いっしょに送付している別紙をご確認ください。

今年度の教育活動について、保護者アンケートを実施しましたが、まだ60名ほどの回答しかありません。締め切りを延長しましたので、下記のURLまたは右のQRコードより、ご回答ください。

<保護者アンケートURL>

<https://forms.gle/NM2BPkQ2EPcRtsjd6>

(3月31日までにお願いします)

